
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 31 DE MAYO DE 1811.

Sta. Petronila, Virgen.

NOTICIAS.

Valladolid 14 de mayo.

“El 11 salió un destacamento de 300 franceses para Madrid. El mismo día llegó aquí un convoy con una escolta de 400 hombres, y 200 caballos: con ellos viene el mariscal Mortier, su Estado Mayor y muchos coroneles y oficiales que han perdido sus regimientos. Igualmente viene, como se dixo, Branchiforte, con su muger, hija y familia, y la madre de Godoy, todos de paso para Francia. Se espera otro mayor en el que vienen bastantes empleados por ellos: cada día toman distintas medidas, que indican miedo y sobresalto: seguimos con poca guarnición. El día 4 entraron de Burgos 300 carros de galleta, y salieron el 7 con carga de barras de plomo, y enfermos de los que como un diluvio llegan de Salamanca. El 13 por la mañana salió Branchiforte, Mortier &c. &c. con un gran comboy, en el que iban mas de 20 personas para Francia. Tambien han salido dos comboyes para Salamanca con galleta, trigo, vestuarios y municiones, los que han vuelto á entrar con sus efectos, y caminaron para Burgos. Se han dado algunas providencias para fortificar las entradas de este pueblo. Se habia dado la orden de vender el trigo y cebada de los almacenes, lo que aun no se ha verificado, pero si el que cesen las compras de granos, y otros víveres de que estaba encargado al asenista. Se hace juicio de que los franceses no estan en ánimo de permanecer aquí mucho tiempo, lo que tambien confirma la venida de varios empleados, y gentes del partido frances de

Leon, Astorga, Benavente, de las Andalucias, y de Madrid, y los de esta ciudad venden sus haciendas.

P. D. Cartas interceptadas, que llegan en este momento, confirman la total derrota de los franceses en las últimas acciones; y en su retirada no se ven mas que oficiales, siete generales heridos, cinco llamados á Francia, entre ellos Massena, que ya salió; habiendo entregado el mando al mariscal Marmont.

Coruña 31 de mayo.

Aunque despues del eloqüentísimo parte dado por extraordinario no queda mas que añadir sobre la famosa victoria de Albuera, no obstante, para que el público tenga una noticia de todo, empezando por los avisos comunicados por el telégrafo á Lisboa, sobre esta famosa accion, copiamos de las gazetas de Lisboa, del sábado 18 y del 20 de mayo, los siguientes:

ANUNCIOS TELEGRÁFICOS.

Dia 16.

Telvas á las 5 de la tarde.—Batalla en Albuera: comenzó á las 10; y acabó á la una. (La niebla no dexó acabar).

Dia 17.

Ayer á las 9 de la mañana atacó Soult nuestro ejército en Albuera: hubo una gran batalla: nuestras armas quedaron vencedoras: el enemigo abandonó los heridos: tomó posicion á vista de nuestro ejército.

Dia 18, á las 8 de la mañana.

Esta mañana se hizo aquí el entierro del general Orway, ó del general Alteu: aun dudamos qual de los dos haya fenecido.

Del mismo dia á las 2 de la tarde.

La batalla duró 6 horas y media: fué reñida: los ejercicios conservaron las mismas posiciones: los aliados tuvieron uno de los dos generales muerto, y 3 heridos: los enemigos 2 muertos, y uno herido.

Dea 19, Telvas á las 11.

Anteayer noche comenzó el enemigo á retirarse: ayer mañana marchó sobre el nuestro ejército. En la batalla del 16 tuvo el enemigo 3 generales muertos y 3 heridos: *Telvas á las 5 de la tarde:* llega Lord Wellington.

Extracto de una carta de Telvas del 18.

Anteayer despues de las 8 atacó Soult nuestro ejército

compuesto de tropas angloportuguesas y españolas, que estaba apostado en el puente de Albuera. Comenzó el ataque por la derecha, donde estaba la tropa española, que sostuvo valerosamente el ataque, y como el enemigo continuase este ataque con empeño, han sido auxiliados los españoles por la division del general *Cole*, que acababa de llegar del campo de Badajoz, y unidos rechazaron al enemigo, sosteniendo su posicion. A éste siguieron por toda la línea varios ataques de infantería, y cargas de caballería, siendo el enemigo rechazado en todas partes con grande pérdida; y por último, se vió su ejército obligado á retirarse á un bosque que está del otro lado del arroyo de Albuera, donde se conserva, abandonando el campo de batalla y los heridos.

Calcúlase, que la pérdida del enemigo sea con corta diferencia de 70 hombres, entre muertos y heridos. Hubo pocos prisioneros, porque se obró con furor de una y otra parte. La pérdida de los aliados fué muy corta con respecto á lo sangriento de la accion.

El Excmo. Sr. Mariscal, que mandó la accion en gefé, mostró sus grandes talentos militares, y su valor extraordinario, hallándose en todas las partes en que habia el mayor peligro. Un oficial de los lanzeros franceses, llegó á intimarle, que se diese por prisionero; pero inmediatamente le ha muerto de un pistoletazo un dragon portugues.

Los generales españoles, Castaños, Blake, Ballesteros y Mendizabal, se hallaron en esta batalla memorable, y se portaron muy excelentemente. Las fuerzas del enemigo no eran menos de 2500 hombres, incluso 400 caballos. Tuvo el enemigo 3 generales muertos, y 3 heridos. De nuestra parte tuvimos al general *Hoagton* muerto. *Stewart* y *Cole* heridos.

P. D. Con fecha de hoy me escriben de Albuera, que el enemigo la noche pasada emprendió su retirada, y que nuestro ejército marcha á atacar su retaguardia. Sabemos por los desertores, que los franceses tuvieron 4 coroneles muertos.

Muy Nobles leales vecinos de la Coruña: = Una vez que habeis demostrado ya vuestra sincera gratitud, ofreciendo al Todopoderoso los votos de vuestra religion y piedad en favor del héroe glorioso de la Patria el Sr. Marques de la Romana, no cumpliria la Ciudad, que en vuestro nombre los acordó y publicó á consecuencia del aviso oficial de su muerte,

que le ha dado el Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy, con sus deberes, sino los manifestase á todo el Reyno, por medio de este periódico. No tratará de hacer una relacion exácta de las demostraciones de vuestro dolor y sensibilidad, porque para ello no le seria posible hallar voces suficientes. Es verdad, ó generosos habitantes que os habeis reunido en la iglesia del real colegio de S. Agustin y que acompañando á vuestro ilustre Ayuntamiento, que con el Capitan general á la cabeza os presidia; á nuestros fieles aliados los ingleses, y á todos los gefes y cuerpos eclesiásticos, civiles y militares que estaban presentes, rodeabais el magnifico pirámide que elevado sobre 4 esferas é iluminado con el decoro y magnificencia correspondiente se habia colocado en el centro de dicha iglesia, y que contemplando sus timbres, y los de sus gloriosos progenitores, representados en el escudo de sus armas, y los lemas latinos, y versos alusivos, que oportunamente ocupaban los frentes del magestuoso cenotáfio exálabais vuestros amargos suspiros: es verdad que entre los lúgubres clamores de los ministros del santuario, que acompañados de una orquesta y magnífica música, compuesta de intento para el objeto, pedian al Todopoderoso el eterno descanso de quien tanto habia trabajado en obsequio de la Patria y de la religion; contemplabais atónitos la pérdida que excitaba vuestro tierno sentimiento, al mismo tiempo que el mortífero cañon y mas honores militares resonaban en las bóvedas del santo templo, para aumentar vuestro dolor, es verdad todo esto, acompañando la oracion fúnebre que ha dicho el R. P. M. Rector de dicho real colegio Fr. José Medela; como asimismo el monumento, que de acuerdo con el Sr. Intendente tiene resuelto la Ciudad se erija; demostrarán bastantemente todo el lleno de vuestra gratitud, y el del heróico decidido patriotismo del generoso Marques? El Ayuntamiento creeria ofender vuestro honor y el de S. E. si tal pensase, y en este supuesto se limitará á decir que en su concepto han competido vuestros justos sentimientos con los altos méritos del Marques, y que ni estos ni aquellos pueden caber en los estrechos limites de esta sencilla relacion.

*Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la
Junta Superior de este Reyno.*